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「鹿草鄉鴨母寮排水水環境改善計畫」規劃案 

公開說明會會議紀錄 

時間：109年 9月 1日上午 10時 00分 

地點：鹿草鄉公所 3樓會議室 

主持人：楊鄉長秀玉 

出席人員：詳如簽到簿 

一、討論：略 

二、所有權人及利害關係人陳述意見及相關回應： 

 

編號 

所有權人

及利害關

係人姓名 

陳述 

日期 

陳 述 意 見 

內 容 
回 應 及 處 理 結 果 

1 邱英彥 109年 

9月 

1日 

1. 降真橋南側人行步道

寬度多少？北側有打

板樁南側有沒有？洪

水來時抗洪能力有沒

有考慮？親水公園橋

下要如何處理？ 

2. 門面要做好，步道北側

也要做，設計單位要至

現場勘查。 

規劃公司回應： 

1. 人行步道設計寬度為

1.5公尺， 1.2公尺以

上即符合法規規定；親

水公園暫不開放，會預

留 2 公尺施工便道為

清疏使用。 

2. 現有護岸採原地保留，

其他部分會以打板樁

加固配合護坡方式辦

理，可達 25 年防洪標

準。 
3. 依水利法規定，鴨母寮

寬度為 15 公尺，所以

步道只能做 1側，在 3-

3道路以西是在南側，

以東是在北側，全部都

設計在公有地範圍內。 
 

鄉長回應：降真橋的擴寬

改善工作，行善團會協助

進行，其餘會請嘉義縣政
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府協助施作。 

 
2 林海永 109年 

9月 

1日 

1. 當初曾向國有財產局

承購河川地，如今要做

工程是否有補償的措

施，包括地上物（農作

物）及住戶的庭院有被

工程施工所損的部

分？ 

2. 說明會的公文有些地

主並未收到公所寄發

的通知，是承辦人員遺

漏或有其他情況，請設

法改善，因為如此對地

主的權益有所損害（因

開會情況一無所悉）。 
3. 拜託工程單位施工時，

住戶的排水管請注意

（標誌原有位置），以

免困擾。 

業務單位回應： 

1. 本次計畫施作範圍是

以國有土地為主，所以

沒有土地補償問題；至

於地上物的補償，會依

據法規規定辦理查估，

如果是有承租或是繳

納使用補償金者，依法

可以領取查估金額之

50%的救濟金，如果沒

有承租或繳納使用補

償金，則無法領取救濟

金。 

2. 本次會議的通知，是以

108 年 7 月 22 日召開

說明會議時有簽同意

書者為對象進行通知，

如有遺漏，深感抱歉，

日後會加以檢討改進。 
3. 住戶排水管問題，將錄

案移請施工廠商注意，

並請本案監造廠商（同

規畫廠商）旭城工程技

術顧問有限公司錄案

併同監造作業時辦理。 
3 陳有義 109年 

9月 

1日 

村長都沒有溝通，公所執

行計畫要多溝通。 
鄉長回應： 

1. 這個計畫從年初到現

在，公所都一直在溝

通，整個經費的爭取是

千頭萬緒，但只要對鹿

草未來發展有助益，所

有的地方代表跟村長

都很用心投入，如果有

讓鄉民感覺溝通不力

之處，請多包涵，會後

鄉民有意見可以透過

建設課向公所反映溝

通。 

2. 各方面的意見表達是

好事，會讓鹿草更好，

但公共建設一定是應

多數人的要求，希望大

家都能為鹿草發展互
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相配合。 

 

鹿東村長陳重安回應： 

在跟村民溝通都是白

紙黑字有根據，希望大家

要有同理心，淹水嚴重的

問題藉這次水環境計畫來

改善，畢竟經費爭取不易。 

 

鹿草村長陳世利回應： 

1. 鴨母寮排水在我小時

候就有很多魚蝦，這次

鄉長爭取經費來整治

改善很不容易，對於地

方的發展與房價很有

幫助。 

2. 雖然大部分是占用的

但這是歷史共業，希望

公所這邊還是要有所

補償。 
4 張百勝 109年 

9月 

1日 

1. 鄉長說年初至今有溝

通，在座有幾位有溝通

過？ 

2. 長壽路 252 號外觀雖

不好，但也年代久遠，

是否可以列為文化資

產，保留下來。 

鄉長回應： 

1. 各位的意見，公所都會

納入考量，但因為是水

環境計畫，其目的比較

不同，會後再溝通清

楚。 

2. 這次計畫用的都是國

有土地，基本上不會有

私人土地問題，但如果

是 75 年以前就有的建

物，請提供相關佐證資

料給建設課匯整辦理。 

5 吳文讚 109年 

9月 

1日 

1. 之前在鹿東召開的說

明會說的是要做口袋

公園，結果這次是全部

要做公園，後續的維護

問題實在不適合。 

2. 我那兩間房子希望能

保留，我會把門面做

好，四周道路以外的保

留下來，重點是水要能

流通，環境其次，建議

朝口袋公園方向去詩

作，目前的設計方式，

已經對我的生計造成

鄉長第 1次回應： 

1. 這個計畫是水環境改

善計畫，不是防汛道路

也不是口袋公園，長壽

橋是重要節點，最主要

是親水公園與綠色廊

道。 

2. 代表會主席有交代，對

於補償部分，會依據規

定，採最高的補償方式

辦理。 

 

規劃公司回應： 
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問題。 吳先生的房子位於道

路用地，無法保留。 

 

縣議員王啟澧回應： 

1. 公所推動過程都會有

正、反面的聲音，對鄉

親的徵收及建設的過

程要合情合理合法，在

不影響整個工程原則

下，多溝通取得兩全其

美。 

2. 說明會要通知議員，不

要鄉親反映才知道。 

 

代表會主席施坤霖回應： 

1. 建設經爭取很困難，請

大家多加支持。 

2. 開會要通知所有議員

與代表。 

3. 如何補償要盡量做到

讓民眾滿意。 

4. 對於民眾建議，要盡量

符合民眾要求。 

5. 護岸與橋樑的施工工

序要互相配合，兼顧安

全與實用。 

 

鄉長第 2次回應： 

感謝議員建議，也感

謝主席提供的意見，面對

建設的迫切性，以及經費

爭取的不易，希望大家全

面支持，公所會採納大家

的意見。 

6 縣議員 

詹琬蓁 

109年 

9月 

1日 

1. 去年說明會只說要做

一個可以休息的小公

園，不會拆到房子，也

沒有提到要拆房子，為

什麼當初說明的和現

在規劃的不一樣？ 

2. 為什麼是水環境而不

是水安全，施做的範圍

可以縮小，不要影響到

民眾的生計。 

3. 說明會為什麼沒有通

規劃公司回應： 

這個計畫有 7 成經費

是在施作護岸排水，3成才

是護岸的規劃，也就是先

做護岸，再做步道，最後才

是節點，所以有超過 1 半

的經費是在施作與水安全

有關的部分。 

 

鄉長回應：議員的部分在

縣府的水利處會通知，公
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知？ 所這裡會通知代表。 

 

7 代表 

詹朋樺 

109年 

9月 

1日 

1. 在鹿東說明會上有提

到說原則上不拆除地

上物，但現在就是會拆

到房子，這個過程要說

明清楚，不然會讓鄉民

認為反對的村長、議員

或是代表是在阻止地

方建設。 

2. 應該是要先開說明會

再請鄉親簽同意書，而

不是先簽同意書之後

再開說明會，這個程序

有問題。 

鄉長回應： 

1. 爭取經費不是那麼容

易，是要由下而上，地

方先有需求才能爭取，

所以才要先有同意書。 

2. 這次施作範圍只會用

到國有財產署的地，考

量到水道的斷面與步

道的範圍，必須要爭取

水環境才能達到目的。 

3. 由下而上爭取的經費

得來不易，公所會用最

嚴格的態度來監督設

計。 
 

三、結論： 

   （一）將民眾建議錄案修正計畫，並請規劃公司儘速提出完整報

告，由本所提報水利署進行審查 

  （二）會後有任何建議，可隨時向公所建設課提出。 

四、散會：是日上午 11時 40分 



 
民國 109年 9月 1日地方說明會辦理情形 
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